



マスコットキャラクター
「とみ山くん」

教育目標 「進んで学び 豊かな心で やりぬく子」

とみおか

令和6年11月20日
上越市立富岡小学校
学校だより No. 7

<http://www.tomioka.jorne.ed.jp/>

E-mail: tomioka@jorne.or.jp

TEL:025-523-2843

書くことは考えること

確かな学力の向上に向け、2学期は全校で特に「書くこと」を意識しながら教育活動に取り組んでいます。子どもたちは、学校の様々な場面で感想や考え等を書いています。その一例を紹介します。

 あさがおのはっぱが1まいしかないです。〇〇さんとつるがからまっちゃって、つるしかのこっていないです。1がっきより、いろがかわってちいろになっていました。(1年生:朝顔の観察日記より)

朝顔の花が咲く時期は終わりましたが、それでも子どもは毎朝水やりを続けながら観察をしていました。それは、日記にもあるように、葉やつるが残っているからだと思います。子どもは日記として書かなくても観察しながら感じたり、考えたりしていますが、日記として文章を書くことで、朝顔の様子や変化に再度着目しながら、何をどう書こうかと考えているのです。1学期の様子と比較した一文がありますが、書きながら当時のつるの色を思い出して比べていることも分かります。

 今日第3回目のマラソン大会をしました。(中略)3回目で友だちとファンランで走って、私は「楽しいな」と思いました。私は走るのが苦手だけど、友だちと走ると楽しいなと思えました。(中略)4年生になってもがんばりたいです。(3年生:第3回校内マラソン大会[11月8日]後の作文より)

「自分は走るのが苦手」と正直に振り返りながらも、友達と走る楽しさをも感じています。さらに、「4年生になってもがんばりたい」と未来の自分にも思いを馳せています。書きながら、自分自身の姿を見つめ直し、さらに向上していきたいと意を新たにしていることが分かります。

 お米を1から作るのと、お米をかまで刈るのが、ちゃんと表現できているところがよかったです。文化祭前の練習をいっぱい見たけれど、何回見ても声が聞こえやすかったです。(6年生:5年生の文化祭での発表を見た感想を書いた手紙より)

これは6年生が書いた5年生の文化祭での発表に対する手紙です。手紙なので、もらう相手はどう思うかを想像し、よさに焦点を当てて書いています。また、昨年米づくりを体験した6年生だからこそ言える感想が書かれていますが、書きながら昨年の米づくりのことを思い出していることも分かります。

9月の学校運営協議会でも話題に上がりましたが、「書くことは考えること」にもつながります。書きながら、したことやその時の気持ちを振り返ることだけではなく、過去の出来事や体験などと比較したり、今後について思いを巡らせたりします。つまり、**子どもは書きながら考えているのです**。また、文章にすることで、自分の考えを整理することにもつながります。日記、感想文、意見文、手紙など、種類によって書き方も様々です。書き方については、学年に応じて国語の時間等に学習していきますが、**まずは書くことに慣れること、書くことを嫌いにならないことが重要**だと考えます。今後も行事の後だけではなく、日々の授業の中でも自分の考えを書く時間を大切にしていきます。

毎日が本番 校内マラソン大会①⇒②⇒③

11月上旬、校内マラソン大会を実施しました。今年からコースを学校の周りを走る周回コースに変更しました。さらに、1回きりの大会ではなく、今年は①②③と計3回マラソン大会を実施しました。昨年までも、大会前は体育の時間に練習や試走という形で何回かコースを走っていましたが、今年は練習ではなく毎日が本番(=大会)です。前回の大会での走りを基に、新たな目標(タイムや順位など)を決めて大会に臨んでいる子どもも多くいました。また、1回目と2回目はファンランコースを選択したけれど、最後の3回目は思い切ってチャレンジコースに挑戦したという子どももいました。長い距離を走ることが得意な子ばかりではありません。中には苦手な子どももいます。それでも、自分の目標(タイム・順位)達成に向けて走ったり、自分のペースで楽しく最後まで走り切ったりする子どもの姿が見られました。また、走っている友達を大きな声で「がんばれー」と応援する姿も多く見られました。

11月8日は、全校でマラソン大会(1~4年生は3回目、5・6年生は2回目)を実施しました。この日は、いつもより多くの保護者から子どもたちに声援を送っていただきました。また、10名以上の保護者の皆様から子どもと一緒にファンランコースを走っていただき、大会を盛り上げていただきました。ありがとうございました。



子どもが企画・運営するイベント

10月から11月にかけて、5・6年生で構成する各委員会が企画・運営するイベントがいくつか開催されています。各委員会の5・6年生は、全校のみんなが「どうしたら楽しく参加してくれるか」、「どうしたら〇〇のことを好きになってくれるか」、「どうしたら□□のことを考えてくれるか」と、毎回工夫しながら取り組んでいます。

★しおり探し&しおり作り（主催：図書委員会）

しおり探しは、図書室内に隠された図書委員が作ったしおりを探すゲームです。「よーいドン」の合図とともに、一斉に探し始め、しおりが見つかったら「やったあ」「見つけた」と声を上げて喜んでいました。

「しおり作り」は、本のカバーから気に入ったイラストを切り取り、パウチをして、オリジナルのしおりをつくる企画です。しおり作りのサポートは図書委員がしました。

他にも自分が紹介したい本をはがきを書いて送る「読書郵便」の企画も行いました。



★ハロウィン集会（主催：総務委員会）

最初に総務委員がハロウィンについて全校に説明しました。その後、スマイル班対抗のゲーム「カボチャを落とすな障害物リレー」を行いました。カボチャに見立てた丸いオレンジ色のボールを新聞紙から落とさないよう、障害物に気を付けながら運びました。



★歌っておどって何でも集会（主催：放送給食委員会）

体育館で、歌ったり、おどったり（ダンス）、自分の得意なことなどを披露したりしてみんなで楽しみました。今年は、8つのグループ（総勢、全校の約半数）がエンターリーしました。歌やダンスが始まると、会場からは手拍子が湧き起こり、体育館はまさにライブ会場のような雰囲気。歌やダンスなどを披露した人だけではなく、見ていた子どもたちも一体となって楽しみました。



この他にも、以下のような今後開催予定のイベントもあります。

★ドッジボール大会(健康委員会) 11月28日

★いじめ見逃しゼロ集会(生活環境委員会) 12月12日

イベントだけではなく、各委員会の5・6年生は、全校が楽しく、安全に、そして仲良く過ごせるよう、日々様々な仕事を分担しながら取り組んでいます。委員会の活動は、学校生活の充実と向上に大きな役割を果たしていると言っても過言ではありません。

「いじめをしない」のはもちろんのこと、いじめを見て見ぬふりをしない、つまり「いじめ見逃し」もなくそうということを強く意識して取り組んでいます。自他の違いを認め、他者の行動や気持ちを尊重しようとする態度や知的理解を基盤として、学校でも家庭でも地域社会においても「いじめは人として絶対に許されない」雰囲気浸透させることが重要です。インターネット、SNSを介したいじめなど、学校では見えにくいいじめも増えています。気になること等がありましたら、どんな些細なことでも学校に教えていただければと思います。なお、学校では、以下の取組を行ってまいります。

○上越市子どもの権利学習テキスト「えがお」を用いた授業(12月3日～13日)

子ども自身が子どもの権利とは何かを理解し、自分の権利と同じように他者の権利を尊重すること、お互いを思いやる心を育むことを目指しています。学習に用いたテキストは、2学期の通知表と一緒に保護者にお渡ししますので、各家庭でご確認ください。

○人権教育、同和教育に関する授業公開(12月6日(金)13:40～14:25)

12月6日の学習参観時には、全学級で人権教育、同和教育にかかわる授業を行います。どの学年の授業を見ていただいても構いません。ぜひ、ご来校ください。

○いじめについての話し合い活動 & 「いじめ見逃しゼロ集会」(12月12日)

各学級でいじめについて話し合い、一人一人が具体的な行動目標を考えて「いじめノックアウト宣言」を作成します。12月12日(木)の昼休みには、児童会生活環境委員が中心となって「いじめ見逃しゼロ集会」を行い、「いじめをしない、させない、見逃さない」機運をさらに高めます。

○教育相談(おしゃべりタイム)や心のアンケートの実施

毎月の心のアンケートに加え、全児童を対象とした教育相談を行い、早期発見・早期解決に努めています。12月のアンケートは各家庭での記入となりますので、ご協力をよろしくお願いいたします。

○スマイル班活動

異学年交流活動により、相手を思いやる・協力する・きまりを守ることを目指しています。

12月の主な行事予定



- 2日(月) 防犯ブザーチェック日
- 3日(火) スマイルタイム、校内人権旬間(～13日)、学校司書来校日
- 6日(金) **学習参観5限(人権教育、同和教育)**
2年生PTC(秋野菜調理)、全校5限放課(月曜校時)
- 9日(月) 児童・保護者学校評価アンケート(～13日)
- 10日(火) 心のアンケート、学校給食運営協議会 12:10～13:15
- 12日(木) いじめ見逃しゼロ集会、委員会活動
- 13日(金) 学校訪問カウンセラー来校日
- 16日(月) iPad持ち帰り日、期末大掃除①
- 18日(水) 期末大掃除②、全校5限後下校、学校司書来校日
- 19日(木) 全校5限後下校(月曜校時)
- 20日(金) 期末大掃除③、全校5限後下校
- 23日(月) 通学班児童会
- 24日(火) 2学期終業式(給食あり) *25日～1月7日まで冬休み

富岡小学校
ホームページ
QRコード



学校だよりも
カラーでご覧いただけます。